



Las respuestas de Castro a la crisis penitenciaria y la megacárcel en Islas del Cisne: ¿signos de la bukelización de las políticas de seguridad?

Julio, 2023

Como citar este documento:

CESPAD. Las respuestas de Castro a la crisis penitenciaria y la megacárcel en Islas del Cisne: ¿signos de la bukelización de las políticas de seguridad? Julio, 2023

Autora:

Mirna Flores

Edición

Claudia Mendoza

Esta es una publicación que forma parte de la serie “Análisis de Coyuntura”. Las ideas aquí expresadas son responsabilidad exclusiva del CESPAD.

Tabla de Contenido

Introducción	4
1. El contexto de inseguridad, crisis en las prisiones y las respuestas reactivas del gobierno	4
2. Operativo “Fe y Esperanza”, una copia de lo que acontece en las cárceles de El Salvador	6
3. Una megacárcel en Islas del Cisne ¿la Alcatraz hondureña o un Centro de confinamiento bajo el modelo Bukele?	8
4. El impacto de la construcción de la mega cárcel en los ecosistemas y biodiversidad de Islas del Cisne	11
5. Conclusiones	13

Introducción

Indudablemente, las cárceles hondureñas se han convertido en entornos proclives a hechos violentos e inseguros que tienen como detonante las rivalidades entre maras y bandas del narcotráfico y la corrupción, que mantienen en una crisis permanente al sistema penitenciario.

Las respuestas a las crisis recientes en las cárceles hondureñas (amotinamientos, enfrentamientos, masacres, matanzas) por el gobierno de la presidenta Xiomara Castro, tienen un fuerte matiz de las políticas de seguridad implementadas por el presidente de El Salvador Nayib Bukele: un estado de excepción que se ha ido extendiendo en el espacio y tiempo; control de las cárceles con mano dura; amplia divulgación en los medios de comunicación y en las redes sociales de las requisas y traslados realizados por la Policía Militar del Orden Público (PMOP); la decisión del gobierno de construir una mega cárcel en Islas del Cisne.

Estas respuestas están más cerca de las políticas aplicadas por Bukele que de las promesas y compromisos adoptados por Castro en la campaña electoral y en el plan de gobierno para Refundar Honduras. También se alejan de la posibilidad de avanzar en el manejo democrático de la seguridad en el país.

En el presente documento analizamos los signos de la “bukelización” de las políticas de seguridad en Honduras, con base en tres ejes temáticos:

- 1) El contexto de inseguridad, la crisis en las prisiones y las respuestas reactivas del gobierno.
- 2) El Operativo “Fe y Esperanza”, una copia de lo que acontece en las cárceles de El Salvador.
- 3) Una megacárcel en Islas del Cisne ¿la Alcatraz hondureña o un Centro de confinamiento bajo el modelo Bukele?

1. El contexto de inseguridad, crisis en las prisiones y las respuestas reactivas del gobierno

Honduras está frente a una de sus más complejas crisis penitenciarias, como consecuencia de más de una década de políticas mano dura y de cambios en

la legislación que favorecen el encarcelamiento y hacinamiento en las cárceles, en un sistema de justicia poco ágil, con una alta mora judicial, crecimiento desmedido de población carcelaria en condiciones de hacinamiento, altos niveles de corrupción interna, control de bandas criminales operando desde adentro de las cárceles, colusión o inacción del personal penitenciario, de policías y militares.

En diciembre del 2019, el expresidente Juan Orlando Hernández declaró una emergencia penitenciaria y trasladó la administración de las prisiones al ejército, tras varios homicidios que se produjeron en las cárceles¹, incluyendo el asesinato de un testigo clave en el juicio de Tony Hernández, convicto por narcotráfico en Estados Unidos. Con el cambio de gobierno, Castro desplazó a los militares del control de las cárceles y las traspasó a la Policía Nacional, en congruencia con su promesa de campaña, dando un paso adelante en la desmilitarización de las prisiones.

No obstante, ante los amotinamientos y enfrentamientos que se produjeron de manera simultánea en varios centros penitenciarios, nombró una junta Interventora de los centros penales, cuyo funcionamiento fue breve porque fue disuelta apenas dos meses después de su creación, como consecuencia del asesinato de 46 privadas de libertad en la cárcel de mujeres, la mayoría pertenecientes a la MS-13 y otras que no pertenecían a ninguna pandilla.

La matanza en la cárcel de mujeres (supuestamente ejecutada por algunas presidiarias de la pandilla 18) mostró los altos niveles de conflictividad y violencia en las prisiones, al igual que el despliegue de todo tipo de armas, incluyendo armas de fuego, blancas, contundentes, gasolina que con facilidad entran a ese recinto penitenciario.

En respuesta a esa crisis, Castro adoptó de manera inmediata varias medidas: la destitución del ministro de seguridad (General Ramón Sabillón) y el nombramiento de su sustituto (General Gustavo Sánchez); el cese de funciones de los tres

1 El suceso más grave se produjo en la cárcel La Tolva. Cinco reos que según los medios locales pertenecían a la Mara Salvatrucha, fueron masacrados por un sujeto con arma de fuego. Ese hecho sucedió seis semanas después de que fuera asesinado Nery Orlando López Sanabria, conocido como Magdaleno Meza, quien tenía en su poder documentos y evidencias claves contra "Tony" Hernández. <https://www.france24.com/es/20191218-honduras-declara-emergencia-penitenciaria-tras-serie-de-asesinatos>

miembros de la Junta Interventora de los centros penales que habían sido nombrados para dar respuesta a los continuos amotinamientos. Asimismo, la extensión de la vigencia y la ampliación del estado de excepción a otras regiones del país, y el anuncio de que las Fuerzas Armadas asumirán funciones de seguridad en los dieciocho departamentos del país.

Una de las decisiones más contradictorias de Castro, quien había prometido poner tiempo perentorio al funcionamiento de la Policía Militar de Orden Público (PMOP), es haber entregado la administración de las prisiones a esta institución (desde el 1 de julio). Castro obvió que este ente de seguridad, en el contexto de las protestas sociales durante el gobierno de Juan Orlando Hernández actuó como una fuerza excesivamente represiva, y fue señalado por incurrir en la violación de derechos humanos de la ciudadanía.

El traspaso de las cárceles a la PMOP será durante un año *“tiempo en el cual deberá reclutar, capacitar y formar por lo menos 2 mil nuevos custodios de centros penales, en cumplimiento de la Ley del Instituto Penitenciario²”*.

Eso significa que esa fuerza policial militar, que estaba destinada a desaparecer o reestructurarse, se ha visto fortalecida con el estado de excepción y recientemente con el rol asignado en las cárceles, que comprende su administración y control, también la capacitación de policías penitenciarios. Sin embargo, como lo establece el Alto Comisionado de las Naciones Unidas en Honduras (OACNUDH), el traspaso de los centros penitenciarios a la PMOP es un retroceso.

2. Operativo “Fe y Esperanza”, una copia de lo que acontece en las cárceles de El Salvador

En el Salvador, luego de la creación de la megacárcel denominada “**Centro de Confinamiento del Terrorismo**”, centenares de pandilleros han sido trasladados desde varias prisiones. El Diario AS³, señala que las imágenes de los traslados (que han sido divulgadas en fotografías y videos a través de las redes sociales)

2 La Tribuna, 21 de junio, 2023. <https://www.latribuna.hn/2023/06/21/el-gobierno-de-castro-anuncia-que-la-pmop-toma-en-control-de-las-carceles/>

3 Diario AS, Izquierdo Raúl, 1 de marzo, 2023. <https://as.com/actualidad/el-impactante-traslado-de-presos-a-la-carcel-mas-grande-de-el-salvador-n/>

han mostrado en todas las etapas de movilización, a cientos de privados de libertad descalzos, sin camiseta, sólo en ropa interior, camino a los autobuses que los trasladan a su nueva morada. Las imágenes también muestran a los reos corriendo por los pasillos de las cárceles, con las manos sobre la nuca y escuchando las órdenes de los carceleros. Uno tras otro van llegando a un pabellón y se colocan perfectamente alineados, uno sentado tras otro, con las manos atrás de sus cabezas completamente rapadas y sus torsos llenos de tatuajes; al subir a los autobuses lo hacen con las manos esposadas hacia atrás.

Este movimiento de prisioneros a una cárcel de máxima seguridad, construida en apenas siete meses, generó diversas críticas de organizaciones de derechos humanos. Según un informe de Human Rights Watch (HRW), se han cometido “abusos a gran escala”, entre los que se incluyen el hacinamiento extremo, la falta de garantías, detenciones masivas e incluso muertes bajo custodia⁴.

En Honduras, emulando las prácticas de los cuerpos de seguridad de El Salvador, la PMOP inició la operación “Fe y Esperanza”, en respuesta a la matanza de las 46 mujeres en la prisión femenina. El director de la PMOP, coronel Fernando Muñoz, afirmó que ellos tienen experiencia en el manejo de las cárceles, “**lo que no requiere de mucha ciencia**”.

En el marco del operativo Fe y Esperanza (26 de junio), las tropas de la PMOP fueron reunidas en las instalaciones de la Policía Militar en la capital y desde allí iniciaron el despliegue de los batallones a los diferentes centros penitenciarios del país.

“Vamos a controlar y poner orden en los centros penales y esto no es negociable”, aseveró Muñoz⁵ a los medios de comunicación.

También agregó:

“La instrucción de la presidenta Xiomara Castro fue clara, que los recursos que se necesitarán para establecer los controles en los centros penales lo íbamos a tener”. Anticipó que tienen la orden de construir una “mega cárcel” en la Isla del Cisne y (la orden) se va a cumplir.

4 <https://as.com/actualidad/el-impactante-traslado-de-presos-a-la-carcel-mas-grande-de-el-salvador-n/>

5 Hondudiario. <https://hondudiario.com/nacionales/pmop-inicia-la-operacion-fe-y-esperanza-para-tomar-el-control-de-las-carceles/>

Luego de la intervención y requisas realizadas en el centro penal de Támara, se decomisaron pistolas, ametralladoras, municiones, cargadores y granadas del área ocupada por la pandilla Barrio 18. Las autoridades lo describieron como un “arsenal”. En la prisión de la Tolva también fueron decomisadas armas de grueso calibre, teléfonos satelitales y explosivos de fabricación caseras, según el informe preliminar. Amnistía Internacional ha establecido que los operativos en las cárceles de Honduras son una copia exacta del modelo de Bukele.

3. Una megacárcel en Islas del Cisne ¿la Alcatraz hondureña o un Centro de confinamiento bajo el modelo Bukele?

El gobierno de Xiomara Castro planea construir una megacárcel y ha delegado esa responsabilidad a los militares, los que describen la prisión como un recinto aislado, que albergará 2 mil líderes de las maras o bandas del narcotráfico, ubicado en el archipiélago de las Islas del Cisne, a casi 250 kilómetros de la costa. Para la construcción de este centro penal, Xiomara Castro ordenó la realización de compras directas de materiales.

Las Islas del Cisne son un pequeño archipiélago situado a unos 250 kilómetros de la costa Atlántica de Honduras y está formado por tres islas: Cisne Grande (5.5 km²), Cisne Pequeño (2.5 km²) y El Cayo Pájaro Bobo, con menos de 0.01 km² de extensión⁶. Actualmente se encuentra instalado el Apostadero Naval de las Fuerzas Armadas, donde hay una pista aérea de unos 2.5 a tres kilómetros⁷.

En algún momento, funcionarios del gobierno de Juan Orlando Hernández consideraron a las Islas del Cisne como un lugar para establecer una granja penal, destinado para los cabecillas de las organizaciones criminales, considerados de alta peligrosidad. La idea era construir un Pozo IV, en un lugar alejado donde cualquiera que quisiera fugarse no lo hiciera por el riesgo de perder la vida. En el imaginario de funcionarios de distintos gobiernos ha estado Alcatraz, una de las cárceles más peligrosas que dejó de operar en 1963, debido a los altos costos de mantenimiento.

6 Once Noticias. 23 de junio, <https://www.oncenoticias.hn/isla-del-cisne-galeria/>

7 El Heraldo, 3/7/2023. <https://www.elheraldo.hn/honduras/ministro-defensa-jose-manuel-zelaya-visita-islas-del-cisne-nuevo-hogar-crimen-organizado-honduras-BF14229392>

Las Islas del Cisne cuenta con una pista de aterrizaje de terracería, que fue construida para operaciones militares, sin embargo, también llegan científicos a investigar su estructura geológica, los arrecifes coralinos y la vida silvestre⁸.

Para las fuerzas militares, estas islas reúnen todas las condiciones para instalar una mega cárcel que mantenga aislados a los presos de alta peligrosidad. El jefe de las Fuerzas Armadas, José Jorge Fortín ha dicho públicamente que la única manera de comunicarse con Islas del Cisne es por satélite, lo que impediría que los líderes de las bandas criminales dirijan sus operaciones desde el interior de las prisiones. Por otra parte, la huida de un reo sería complicada porque desde el territorio continental, un barco se tarda casi un día en llegar al archipiélago.

*“Se considera que es lo más apartado para que estos delincuentes, estos **cabecillas de maras**, sientan la presión una vez que estén en la isla”. “La idea es que ellos pierdan contacto de todo, (el) contacto de toda la sociedad (...) y que paguen verdaderamente por los crímenes”, Fortín José, jefe de las Fuerzas Armadas⁹.*

El Ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, también defiende la idea de construir una mega cárcel de máxima seguridad en Islas del Cisne.

“Ahí estarán los reos peligrosos, líderes de maras y pandillas, corruptos donde van a pasar el resto de sus días totalmente aislados e incomunicados”.

El proyecto, señaló Zelaya, también contempla que los mismos reos deberán cultivar su comida pues no tendrán privilegios como de los gozan actualmente.

“Van a sembrar su propia comida, en un lugar donde hay nada”

Para la primera fase, que contempla la ubicación de 2 mil reos: **“se va a realizar un plan con ingenieros del Estado Mayor Conjunto y en mes**

8 Mayo 4, 2017. <https://www.oncenoticias.hn/isla-del-cisne-una-prision-tipo-alcatraz-destino-turistico-ricos-famosos/>

9 Voz de América, 19 de julio 2023. <https://www.vozdeamerica.com/a/honduras-construir-unica-colonia-penitenciaria-insular-maras/7187647.html#:~:text=%E2%80%9CSe%20considera%20que%20es%20lo,paguen%20verdaderamente%20por%20los%20cr%C3%ADmenes%E2%80%9D.>

y medio iniciaremos el proceso de licitación respetando la Ley de Contratación del Estado. De momento no hay un presupuesto establecido ni se sabe de dónde vendrán los fondos, tampoco se ha descartado que el gobierno busque préstamos”.

El titular de la Secretaría de Defensa también anunció que los reos que se trasladen para la isla **no recibirán visitas** por su ubicación.

“Queremos evitar comunicación y que no haya contacto permanente con la población y sus familiares, que alguna vez violan la ley introduciendo cosas. Será la nueva casa de los corruptos y reos peligrosos”¹⁰.

Al consultársele sobre los estándares que tendrá la cárcel, Zelaya acotó:

*“En El Salvador, por ejemplo, **tienen 80 privados de libertad por celda** y habrá que ver a qué medidas estándares se meten por celda. **Las decisiones serán tomadas en base a las recomendaciones del Estado Mayor Conjunto** y del Instituto Nacional Penitenciario; el PCM no habla de un tiempo determinado para concluir la obra”¹¹.*

A las Islas del Cisne se trasladarán los pandilleros más temidos, los criminales más peligrosos, siguiendo el patrón de una guerra declarada a las pandillas, similar a lo que hace el gobierno de El Salvador, que construyó su megacárcel en breve tiempo.

Para **Tiziano Breda**¹², investigador del centro de estudios italiano Istituto Affari Internazionali:

“Una nueva prisión no sirve de nada si no se recupera antes el control de las que ya existen. Las bandas han demostrado a lo largo de su historia que saben adaptarse”.

10 El Heraldo, 05 de julio, 2023. <https://www.elheraldo.hn/honduras/reos-carcel-islas-del-cisne-cultivaran-propia-comida-no-recibiran-visitas-DC14257848>

11 El Heraldo, <https://www.elheraldo.hn/honduras/reos-carcel-islas-del-cisne-cultivaran-propia-comida-no-recibiran-visitas-DC14257848>

12 <https://www.vozdeamerica.com/a/honduras-construir-unica-colonia-penitenciaria-insular-maras/7187647.html>

4. El impacto de la construcción de la mega cárcel en los ecosistemas y biodiversidad de Islas del Cisne

Los ambientalistas rechazan la construcción de la megacárcel por el impacto que tendrá en el medio ambiente. Las Islas del Cisne es un área marina protegida, debido a los hábitats que hay dentro y fuera de la zona, por esa razón algunos investigadores en el tema han solicitado la reconsideración de la presidenta de la República.

La riqueza natural de Islas del Cisne se presta para actividades de buceo, también para la creación de un laboratorio científico y para construir una estación climática. La isla tiene biodiversidad que sirve para la ciencia; cuenta con un amplio valor ambiental para Honduras. Si la cárcel se construye de forma no sustentable toda esta biodiversidad podría desaparecer¹³.

Biólogos e ingenieros forestales de Honduras se han pronunciado en contra de la construcción de la cárcel de las Islas del Cisne por el daño al medio ambiente y de las especies que habitan en la zona. En el área de construcción de la cárcel se provocarán daños al ecosistema terrestre y marino, por eso el Colegio de Biólogos han planteado que hay otros lugares en tierra firme que ofrecen mejores condiciones logísticas, que cuentan con ecosistemas impactados y disponen de capacidad tecnológica para albergar a una población de privados de libertad de manera aislada.

“Llegamos a la conclusión de que un centro penal es incompatible con los ecosistemas, las especies, la belleza escénica y las condiciones climáticas del archipiélago. Un centro penal en las Islas del Cisne no es ambientalmente sostenible y representa más amenazas a corto y mediano plazo que soluciones a largo plazo”, Colegio de Biólogos.

13 El Heraldo, entrevista a Romero Anuar, 5 de julio, 2023.

Para el Colegio de Biólogos y el Colegio de Forestales, los impactos ambientales y socioeconómicos negativos que dejará la construcción de la cárcel son muchos¹⁴, entre ellos:

- Contaminación ambiental, proveniente principalmente de las aguas residuales (negras y grises) y desechos sólidos.
- Transporte de residuos sólidos hacia tierra firme.
- Acumulación de basura marina en el medio ambiente marino y costero.
- La introducción de especies no nativas.
- Fragmentación y destrucción de los hábitats locales, lo que, a su vez, perjudica directamente a la biodiversidad.
- Transporte de material de construcción desde tierra firme y acumulación de sobrantes de material de construcción en las islas.
- Vulnerabilidad de la zona frente a eventos meteorológicos extremos como huracanes y tormentas lo que representará un alto costo porque deberá utilizar infraestructura especializada para resistir el embate de estos eventos climáticos.

Las Islas del Cisne son un refugio de aves marinas, reptiles y recursos científicos a punto de perderse. Son un paraíso natural que se puede explotar de forma científica y turística. De acuerdo con el Colegio de Ingenieros Forestales, posee especies botánicas de mucha importancia para la conservación, con características particulares, por lo que cualquier intervención a desarrollar en el sitio debe contemplar el impacto que podría desencadenar en alrededor de 73 especies de flora y 51 especies de fauna presente. Estas islas representan el único parque marino donde se encuentra el arrecife parchado y considerado en mejores condiciones, que los existentes en Belice e Islas de Bahía.

14 El Heraldo, 07 de julio, 2023. <https://www.elheraldo.hn/honduras/college-biologos-ingenieros-forestales-piden-frenar-construccion-carcel-islas-del-cisne-AO1429465>

5. Conclusiones

- Durante el gobierno del expresidente Juan Orlando Hernández, Honduras construyó prisiones de máxima seguridad, cárceles que se sobrepoblaron porque la respuesta a la problemática criminal fue el encarcelamiento. Sin embargo, los enfrentamientos entre pandillas se volvieron cada vez más letales, una situación que ha evidenciado que la criminalidad en Honduras no se va a resolver construyendo megacárceles.
- El costo que implicará la construcción de la megacárcel preocupa mucho porque el gobierno de Xiomara Castro ordenó las compras directas y porque el traslado de los materiales de construcción se elevará considerablemente, ante las dificultades de transporte a una zona tan lejana. Este aspecto preocupa sobremanera en un país donde la pobreza es abrumadora, los recursos son escasos y la corrupción está presente en este tipo de procesos.
- La respuesta a la criminalidad en Honduras y en particular a la crisis en las prisiones del país no se va a resolver construyendo megacárceles, mucho menos en las Islas del Cisne, una riqueza natural que, de acuerdo con expertos en el tema, se verá seriamente afectada por el impacto negativo en sus ecosistemas y su biodiversidad.
- ¿Castigar o rehabilitar?, es el dilema que se cierne en los enfoques para el abordaje de las problemáticas dentro de las cárceles. En Honduras, casi siempre que acontecen tragedias en las prisiones, surgen propuestas reactivas de creación de más prisiones de máxima seguridad, en el menor tiempo posible. Sin embargo, el diseño infraestructural de las megacárceles no siempre favorece la gobernabilidad y menos la sostenibilidad, porque suelen ser grandes recintos que rápidamente son controlados por los privados de libertad, que se vuelven económicamente insostenibles para el Estado.
- Es urgente colocar en la mesa del debate la necesidad de prevenir, rehabilitar y reinsertar a los privados de libertad. En ese sentido, es importante:
 - el mejoramiento de la infraestructura carcelaria
 - la disminución del número de personas que llegan a la prisión
 - el trabajo en modelos de intervención que permitan a los privados de libertad que no han cometido delitos graves, el acceso a medidas alternativas a la prisión
 - no mantener en los mismos recintos personas condenadas con personas no sentenciadas.

Cronología de la prensa escrita

FECHA	EVENTO	ACTORES INVOLUCRADOS	LINK
21 junio, 2023	Cúpula Militar en reunión urgente con la presidenta Castro. El secretario de Defensa, José Manuel Zelaya; el jefe del Estado Mayor Conjunto, José Jorge Fortín Aguilar y la Junta de Comandantes de las Fuerzas Armadas de Honduras han sido convocados esta tarde por la presidenta de la República, Xiomara Castro, en momentos en que la ingobernabilidad penitenciaria se agudiza.	Presidenta de la República Xiomara Castro	https://www.elpais.hn/cupula-militar-en-reunion-de-emergencia-con-presidenta-xiomara-castro/
21 junio 2023	Transciende la renuncia del viceministro de defensa Elías Melgar Urbina	Vice Ministro de Defensa	https://www.elpais.hn/transciende-la-renuncia-del-viceministro-de-defensa-elias-melgar-urbina/
21 junio 2023	Policía Militar asume control de cárceles y en Islas del Cisne recluirán a cabecillas de bandas criminales. El gobierno de la presidenta Xiomara Castro, ordenó a la Policía Militar del Orden Público (PMOP), a partir del 1 de julio asumir la coordinación, dirección y control de los 21 centros penitenciarios del país por un periodo de un año tiempo en el cual debe reclutar, capacitar y formar por lo menos 2 mil nuevos custodios de centros carcelarios en cumplimiento de la Ley del Instituto Nacional Penitenciario	Presidenta Xiomara Castro, Policía Militar de Orden Público	https://www.radioamerica.hn/policia-militar-asume-control-de-carceles-islas-del-cisne-recluiran-a-cabecillas-de-bandas-criminales/
19 julio 2023	FFAA y PMOP inician la Operación Fe y Esperanza para recuperar los centros penales	Fuerzas Armadas y PMOP	https://www.elpais.hn/policia-militar-asumira-el-control-de-carceles-tras-la-muerte-de-46-reclusas/

Cronología de la prensa escrita

FECHA	EVENTO	ACTORES INVOLUCRADOS	LINK
23 de junio 2023	Gobierno autoriza compras directas para construir Megacárcel en Islas del Cisne y concluir penal de Naco	Secretario de Defensa	https://proceso.hn/gobierno-oficializa-renuncia-de-vice-ministro-elias-melgar-urbina/
26 junio 2023	FFAA y PMOP inician la Operación Fe y Esperanza para recuperar los centros penales	Fuerzas Armadas y Policía Militar de Orden Público	https://www.elpais.hn/ffaa-y-pmop-inician-la-operacion-fe-y
3 de julio 2023	La Secretaría de Defensa ha iniciado estudios para la construcción de la cárcel de máxima seguridad en Islas del Cisne. En esta prisión se planifica llevar a los cabecillas de la MS-13 y de la Pandilla 18 con el fin de parar la violencia en centros penales y en el país. En los próximos días se dará a conocer el plan para la construcción de la cárcel y el traslado de los reos.	Secretaría de Defensa	https://hch.tv/2023/07/03/secretaria-de-defensa-realiza-reconocimiento-de-terreno-para-carcel-de-maxima-seguridad-en-islas-del-cisne/
4 de julio 2023	FFAA desmantela antenas que redireccionaban internet a "La Tolva"	Fuerzas Armadas	https://www.radioamerica.hn/ffaa-desmantela-antenas-que-redireccionaban-internet-la-tolva/
5 de julio 2023	Hallan granadas dentro de los cuerpos de 30 privados de libertad	Policía Militar de Orden Público en el marco de la operación Fe y Esperanza	https://proceso.hn/hallan-granadas-dentro-de-los-cuerpos-de-30-privados-de-libertad/
6 de julio 2023	¡En desarrollo! Intensas requisas en presidio del barrio inglés en La Ceiba	Policía Militar de Orden Público en el marco de las operaciones Fe y Esperanza	https://hch.tv/2023/07/06/en-desarrollo-intensas-requisas-en-presidio-del-barrio-ingles-en-la-ceiba/
6 de julio 2023	¡Cateo! "Chuzos", enrutadores de internet y celulares decomisan en presidio de Santa Rosa de Copán	Policía Militar de Orden Público en operación Fe y Esperanza	https://hch.tv/2023/07/06/cateo-chuzos-enrutadores-de-internet-y-celulares-decomisan-en-presidio-de-santa-rosa-de-copan/

Cronología de la prensa escrita

FECHA	EVENTO	ACTORES INVOLUCRADOS	LINK
7 de julio 2023	"Play Station", Aires acondicionados y refrigeradoras, entre lo decomisado en presidio de Juticalpa	Policía Militar de Orden Público en operación Fe y Esperanza	https://hch.tv/2023/07/07/play-station-aires-acondicionados-y-refrigeradoras-entre-lo-decomisado-en-presidio-de-juticalpa/
11 de julio 2023	¡¡Masivamente! Centenares de reclusos son trasladados hacia diferentes cárceles del país	Policía Miliar de Orden Público	https://hch.tv/2023/07/11/masivamente-centenares-de-reclusos-son-trasladados-hacia-diferentes-carceles-del-pais/